Empoderamiento contra la violencia de género



En cada una de nuestras sedes trabajamos con niñas, adolescentes y mujeres de todas las edades y las acompañamos en su proceso de empoderamiento.

Libres y seguras 🕆

- Desde 2019, suman 232 mil las mujeres que pidieron nuestro servicio jurídico y psicológico
- Durante la pandemia, hemos ayudado a 10 mil mujeres de todo el país frente a violencia familiar y delitos sexuales
- Detectamos que las adultas mayores son más vulnerables a ser víctimas de mendicidad forzosa



Comunidad contra la violencia

Preocupada por su vecina de 85 años de edad, quien sufría maltrato Clara, (nombre ficticio) decidió reportar lo que sucedía. La adulta mayor padecía desnutrición y tenía una herida en su pierna. No contaba con familiares que la apoyaran y vivía con una hija con Síndrome de Down en un lugar que solamente contaba con un colchón. Otra vecina administraba el dinero de la pensión.

Tras el reporte, el Consejo canalizó el caso al Instituto para el Envejecimiento Digno y a la Fiscalía General de Justicia de la CMDX. Ahora, la adulta mayor y su hija cuentan con un acompañamiento institucional que les permite afianzar sus redes de apoyo y tienen acceso a servicios de forma integral.

Por primera vez en la historia del Consejo Ciudadano, en 2019 incorporamos la perspectiva de género como una visión científica, analítica y política para contribuir a combatir la violencia contra las mujeres en todas sus formas y promover la igualdad sustantiva.

En 2018, sólo una mujer participaba en las reuniones de Consejeros Honorarios. Actualmente, hay 12 mujeres y una de ellas ocupa la Secretaría Ejecutiva, es la Dra. Clara Luz Álvarez.



Además, especializamos nuestra atención a través de la Dirección de Género, Trata y Comisiones, área encargada de diseñar programas, vinculaciones y estrategias en esta materia.

estrategias en esta materia.

Sextorsión =

1,773

reportes de enero a noviembre de 2021 Desde 2019, hemos atendido jurídica y psicológicamente a 232 mil mujeres de todo el país y del extranjero, principalmente de Latinoamérica, a través de la Línea Mujer y Familia y del Chat de Confianza, 55 5533 5533.

En este año, una de cada cuatro peticiones de ayuda fueron por contención emocional, principalmente por problemas de pareja, ansiedad o depresión.

Además, 10 mil mujeres fueron apoyadas ante delitos sexuales y violencia familiar, esta última con un incremento de 83% entre 2020 y 2021; identificamos que el 85% de los agresores están relacionados sentimentalmente con sus víctimas.

El análisis de los reportes que recibimos sobre violación revela que 9 de cada 20 agresiones sucedieron hace un año o más; en el caso de abuso sexual, fueron 2 de cada 5. Actualmente, hay más visibilización e información sobre delitos sexuales y mecanismos institucionales, por lo que las mujeres tienen mayor apertura para hablar de lo que sufrieron en el pasado.

Los reportes por abuso sexual provenientes de otros estados de la República aumentaron 30 veces, en comparación con 2019, al pasar de 10 a 305 en 2021; se concentran en el Estado de México, Nuevo León,



Top 5

Motivos de consulta durante 2021 en nuestros Centros de Recuperación Emocional

Violencia familiar

Problemas en habilidades sociales

Duelo

Enfermedad mental

Conductas de riesgo suicida





Atención inmediata a las niñas

Tras recibir el reporte de una pequeña que estaba encerrada en su hogar, nuestro equipo de psicología actuó de inmediato: acudimos al lugar, llevamos comida a la menor y junto con los vecinos logramos ubicar a los dueños del departamento.

Policías y bomberos rescataron a la niña y la llevaron a la agencia 59 de la Fiscalía General de Justicia de la CMDX, y posteriormente al DIF, que continúa trabajando con la familia de la menor para garantizar su seguridad y bienestar.

Delitos sexuales

511%

más reportes que en 2021, en comparación con 2019

Atenciones a Mujeres

Línea Mujer y Familia y Chat de Confianza



Fuente: Consejo Ciudadano Fecha de corte: 30 de noviembre de 2021

96%

de los reportes de violencia familiar fueron hechos por mujeres

8.5%

de los reportes son de familiares de las víctimas

51.5%

de las atenciones fueron por la Línea de Seguridad

55%

de los reportes son de CDMX, donde hay más visibilización de este tema

56%

de los casos son de mujeres de entre 20 y 40 años Puebla, Baja California y Guanajuato, principalmente. El acoso sexual presenta un aumento de 119% en peticiones de apoyo; la mayoría de las víctimas tienen entre 18 y 25 años.

El fortalecimiento de redes de apoyo y el impulso a la denuncia son herramientas para construir entornos seguros para todas y todos. Por ese motivo, en 2021 nuestro Consejero Presidente, Salvador Guerrero Chiprés, diseñó el Acompañamiento Violeta, un programa para dar asistencia empática a las víctimas durante el proceso de sanación emocional, fortalecer el empoderamiento y acompañarlas a denunciar, cuando ellas así lo decidan.

De enero a octubre de 2021, apoyamos en la apertura de 399 carpetas de investigación por delitos de género: 60% más que en 2020. En 97 denuncias por violencia familiar identificamos riesgo feminicida y canalizamos de inmediato con la Secretaría de las Mujeres y la Fiscalía General de Justicia para salvar la vida de las mujeres.

Dignidad mayor

Desde 2019 identificamos, por primera vez, diversos casos de mujeres de entre 70 y 80 años de edad como posibles víctimas de mendicidad forzosa y por trabajo o servicios forzados. En el Consejo Ciudadano alertamos sobre las vulnerabilidades de las mujeres adultas mayores frente a la Trata de Personas, un delito que estereotípicamente se asocia sólo con mujeres jóvenes.

Además, los reportes por maltrato y abandono a mujeres adultas mayores crecieron 180% en 2021 en comparación con 2019; el 88.8% fueron realizados a través de la Línea Plateada 55 5533 5533, que opera en alianza con la SIBISO.

En el 53.9% de los casos, los agresores son sus hijos o hijastros. La combinación de violencias física, emocional y patrimonial destaca como la más reportada.





Romper el círculo de la violencia

Tras identificar que era víctima de violencia, una joven que vivía con un hombre agresivo y con distintas adicciones, decidió pedir ayuda. Escribió a nuestro Chat de Confianza 55 5533 5533 para recibir asesoría jurídica y psicológica.

Tras el acompañamiento que le dimos en el Consejo, la mujer decidió denunciar y el agresor fue detenido.

Mujeres policías

Por medio de la Comisión Ciudadana contra la Violencia a Mujeres Policías hemos recibido reportes confidenciales de 64 policías por hostigamiento, violencia sexual, discriminación y otros tipos de violencia.

El Consejo Ciudadano ha representado un espacio en el que las mujeres policías se sienten seguras y en confianza.

Cada uno de los casos fueron revisados con representantes de la ciudadanía, la Comisión de Derechos Humanos, la Fiscalía General de Justicia, las Secretarías de Seguridad Ciudadana, Gobierno y Mujeres. Con ello, contribuimos a la dignificación de la labor de las mujeres policías.